

Anuncios—reclamos y comunicados según tarifa.  
Esquelas de funeral á precios equitativos.—Talleres: Plaza de Aguirre número 2, Soria.  
No son devueltos los originales

SUSCRICIÓN:  
Pesetas  
Año... 5,00  
Semestre... 2,50  
Extranjero, año... 10,00  
Número suelto... 00,05  
Idem atrasado... 00,10

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES

El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR; JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 9 de Febrero de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

✠

SEGUNDO ANIVERSARIO  
La Señora

## Doña Eusebia Domínguez Brieua

VIUDA DE DON MANUEL DELGADO

Falleció en Soria el día 10 de Febrero de 1912, á los 75 años de edad,  
(Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.)  
D. E. P.

Sus desconsolados hijos D. Domingo, D. Dionisio, D.ª Petra y D. Pedro; hijos políticos, D.ª Paz Bravo, D.ª Pilar de la Iglesia, D. Baltasar Egea y D. Vicente Isturiz; nietos, nietos políticos, biznietos, sobrinos y demás parientes,

*Suplican á sus amigos se sirvan encomendar á Dios en sus oraciones el alma de la finada.*

Soria 9 de Febrero de 1914.

Eremos, 6 Ilmos. Arzobispos y Obispos de varias capitales, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada. Todos los señores sacerdotes que el día 10 y en cualquiera de las iglesias de esta capital deseen celebrar el Santo sacrificio de la Misa, dedicada al descanso eterno del alma de la finada, recibirán el estipendio correspondiente.

### Información religiosa.

Todos los días se celebra misa solemne en la insignie iglesia Colegial á las diez menos cuarto, acabada de cantar la Hora de Tercia y Vísperas á las tres.

En la iglesia parroquial de nuestra Señora La Mayor á las seis de la tarde, se practicará, no habiendo exposición en otro templo, el ejercicio de la piadosa Asociación titulada «Visita diaria al Santísimo Sacramento», finalizando los cultos con la divina bendición y reserva.

Continúa en la Iglesia del Espino la Novena que anualmente se dedica al glorioso San Blas, Obispo de Sebaste y Mártir, bendiciéndose las trenzas de los fieles y adoración de la santa reliquia.

## HERNIAS Ortopédico

**D. José Aznar Franco**  
recibirá consultas en el Hotel Comercio, el día 9 y mañana del 10. Véase anuncio en 4.ª plana).

pergil, guisantes tempranos. Sobre cama en el semillero de Enero, se siembran berengena, apio, coliflor, alubias verdes tempranas, lechuga y nabos.

Binar y estercolar los espárragos, descubrir las aleochofas si el tiempo es húmedo.

Se recolectan los mismos productos que en Enero, más la col de San Dionisio, lechugas, etc.

Continúan los trabajos de Enero en los frutales. Podar los cerezos, frambuesas groselleras, perales, manzanos y ciruelos. Acabar de limpiar y encalar los árboles. Cortar y arquear las ramas destinadas á injertos y acodos. Poner los colgadizos. Armar las espalderas y terminar las plantaciones.

La recolección de aceitunas termina este mes; se fabrica el aceite y en algunas comarcas se podan los olivos, mientras en otras se deja para el mes siguiente. La siembra de huesos de aceitunas se efectúa dejándolos antes durante dos días en una lechada de sal.

Se plantan vides y se podan las plantadas anteriormente.

En climas benignos puede retrasarse la plantación de especies arbóreas y su poda é injerto, porque el movimiento de la savia que comienza á acabarse podría perjudicar á las plantas si se retrasasen tales operaciones; en comarcas destempladas se puede demorar sin peligros hasta el mes siguiente.

En abonos sigue aplicándose el estiércol y el abono fosforotásico en los campos en que se han de sembrar cereales de primavera ó plantar algunos árboles. Aplícase el estiércol mantilloso á los semilleros y camas calientes.

### UNA GLORIA SORIANA.

## Don Agustín de Salazar y Torres.

### II

Terminábamos el anterior artículo diciendo que, muerto D. Marcos de Torres, tío de D. Agustín, regresó éste á España, en compañía del duque de Albuquerque, trasladándose á la Corte de las Españas en donde continuó con verdadero entusiasmo sus profundos estudios.

Bien pronto contrajo en Madrid amistad con varios ingenios y muy especialmente con el gran dramaturgo D. Pedro Calderón de la Barca, de quien logró, según Castro, ser discípulo aventajado en la poesía; tan aventajado, que según dice el Sr. Vera y Tassis, «halló que adelantar lo que nuestro cómico Félix, D. Pedro Calderón de la Barca, su maestro... le enseñó».

Pasado que hubo algún tiempo era de todos conocido Salazar, y sus comedias lograron en la Corte tan gran fama y generales aplausos, que no fueron olvidadas en las principales fiestas de sus reales majestades, fies as que organizaba D. Gaspar de Guzmán, duque de Olivares, para distraer los ocios de Felipe IV, protector de poetas y autor de algunas poesías y comedias que publicaba bajo el pseudónimo de *Un ingenio de la Corte*.

Por este tiempo enamoróse Salazar de una muy bella dama cordobesa, doña María Fernández de los Cobos, con la cual contrajo matrimonio poco después en la villa de Madrid.

Transcurrido algún tiempo pasó don Agustín á Alemania con la señora Emperatriz, á quien dedicó su *Real Jornada su Epitalamio* y varias poesías festivas que fueron muy justamente elogiadas por la real dama.

A su vuelta de Alemania, el duque de Albuquerque, virrey de Sicilia en aquel tiempo, le dio el cargo de sargento mayor de la provincia de Agrigento, haciéndole después su capitán de armas, por cuya razón bien pudiera haber dicho Salazar, como anteriormente dijera el príncipe de los poetas castellanos, Garcilaso de la Vega:

Entre las armas del sangriento Marte Húrté del tiempo aquesta breve suma, Tomando ahora la espada, áhorala su pluma.

Porque D. Agustín compartía los rudos trabajos de la espada, con los difíciles y delicados de la pluma. Y si alguien ha dicho que Gutierre de Cetina conquistó al mismo tiempo los laureles de Apolo que los de Marte, bien pudiéramos decir nosotros de

Salazar y Torres, que si en las letras consiguió un honroso y distinguido sitio en el Parnaso español, no deshonró tampoco en el ejercicio de las armas la estirpe gloriosa de los Cides, Viriatos y Pelayos.

Restituido á Madrid y hallándose entregado por completo al trabajo, fué atacado de una larga enfermedad, enfermedad que, no perturbándole el sentido, le permitió seguir trabajando en su famosa comedia «El encanto es la hermosura» la cual no pudo acabar, muriendo extenuado y atropico el 29 de noviembre de 1675 á los 34 años de edad.

«Fué D. Agustín en su corta vida—dice el Sr. Vera y Tassis—desposeído de los bienes temporales. Aún más debió á la envidia que á la fortuna, pues aquella con lo maligno de su operación le trabó dichoso y ésta con lo severo de sus contratiempos le hizo desgraciado».

¡Lástima grande que tan preclara ingenio fuera condenado á morir en tan temprana edad! Seguro es que si la muerte inexorable y dura, no hubiera segado aquél rosal en flor, D. Agustín de Salazar y Torres, hubiera dado á la posteridad frutos de inapreciable valor que saborearíamos llenos de orgullo; pues que soriano era aquél poeta ilustre que pasó á los libros de la historia rodeado de un nimbo de gloria y de una corona de inmortalidad.

Hagamos por hoy punto final y en otros artículos sucesivos diremos algo acerca de las posías y comedias de D. Agustín Salazar y Torres.

VIRGILIO SORIA.

## Acción social. CIRCULO LAR.

Es de tal importancia la acción católica en las obras sociales, y es tanta su necesidad en nuestros días, que en todas partes existen ya grupos de sacerdotes y seglares consagrados á fomentarla y extenderla, respondiendo á las repetidas exhortaciones de León XIII y Pío X y siguiendo las normas por los dos establecidas. Cuando vinimos, sin mérito alguno de nuestra parte, á regir la diócesis de Osma, vimos con especial complacencia que las corporaciones sociales habían empezado á propagarse en esta noble tierra castellana, y desde entonces, al mismo tiempo que empleábamos nuestras fuerzas en la difusión de las obras eucarísticas, pusimos todo empeño en que las instituciones sociales adquiriesen aquí espléndido desenvolvimiento.

Dios ha bendecido y continúa bendiciendo nuestros esfuerzos. La acción social católica se extiende ya por toda la diócesis. A los círculos de obreros, fundados anteriormente en los núcleos de población más importantes, han venido á agregarse las sociedades agrarias, que en algunos puntos funcionan con vida robusta y floreciente y en otros auguran días de bienandanza para lo futuro. Podemos decir que la diócesis de Osma figura dignamente al lado de las que ocupan lugares distinguidos en la estadística de las obras sociales.

A este resultado habéis contribuido vosotros, venerables cooperadores nuestros. Dios sabe cuanta gratitud nos inspira vuestra labor. Porque sin olvidar vuestros deberes de pastores de las almas, que son siempre los primeros, habéis puesto de vuestra parte cuanto os ha sido posible para que las públicas reuniones de agricultores obtuvieran éxito lisonjero, habéis cooperado á la propaganda que sociólogos beneméritos hacen en diversos puntos, y habéis intervenido en la fundación de los sindicatos, cajas de ahorros, cooperativas y demás instituciones de este género, consiguiendo los adelantos que todos admiramos.

No desmayéis, pues. El sacerdote del siglo XX está llamado á regerir y salvar la sociedad, no sólo dispensando á los fieles los misterios de Dios, sino llevando á

### ASIA

## ADEN

### II

Hállase formado por dos líneas oblicuas de montañas, que en su parte más próxima cierran colosales muros inmediatos á la población, formando distintos y escalonados departamentos; obra monumental que, al contemplarla, se recuerdan las poderosas obras de Egipto; tan monstruo vaso contiene agua para abastecer por espacio de ocho años á los 60.000 habitantes, salvándose con esta titánica obra el peligro que aportan las pertinaces sequías, que algunas veces alcanzan hasta cinco y seis años.

Extraen el agua los árabes con una piel amarrada por los cuatro extremos, que tiene un pequeño peso en su centro, y al tirar de ella la elevan en forma de bolsa, llena del preciado líquido, que trasladan á los odre, que portean los morunos borriquillos.

Inglaterra tiene el práctico sistema colonial de respetar la indígena en sus costumbres y religión, y así pude estudiar aquellas mezquitas y cementerios; al pie de aquellas existe un cenagoso hoyo, en donde más que lava se se humedecen y manchan los no muy limpios pies musulmanes; tiene la puerta, cerrando el paso, una pequeña cítara de medio metro de altura, para que al penetrar no sea con el andar ordinario; pendían del techo multitud de pequeños candiles y lamparitas de barro, que ardían á costa del entusiasta creyente; en el testero de la derecha aparecía un tablero de dos metros de ancho por tres de alto, de azulejos blancos, adonde dirigían sus más preciadas oraciones los creyentes, puestos de pie, fijala vista y abiertas las manos, tapándose con los pulgares los oídos, y otros de rodillas, con la frente tocando el suelo.

Una peseta dada á tiempo al ferroz y tuerto celador de la mezquita me permitió observarla desde la puerta, pues no me encontré con ánimos de visitar su interior con todas la de la ley, como hice en Port-Said.

Satisfecha mi observación, me retiré, porque menudeaban las torvas miradas de los musulmanes, y ya les oía musitar, dirigiéndose á mí, palabras que no entendía, pero parecíéronme no satisfactorias.

Poco de notable tenía el cementerio; en un campo abierto se ven multitud de piedras rectangulares, de medio á un metro de altura; varias tenían al costado otra tendida, en forma de asiento, y algún que otro templete de difuntos ricos rompía la monótona vista de aquellos mojones de camino, colocados

sin orden ni concierto y como plantados en pedregoso y blanquecino suelo.

En las noches claras y de lucientes astros es el solitario cementerio el lugar de cita de todas las personas de la ciudad, que se reúnen allá á la media noche para ladrar furiosamente á la luna, dando, al mismo tiempo, la merecida serenata á las almas de aquellos cuerpos enterrados, y que entre holganzas, débitos y placeres gozan eternamente al lado de su famoso Mahoma.

ENRIQUE POLO DE LARA  
Exgobernador civil de Soria.

## El ferrocarril eléctrico

Contestando á los impugnadores del proyecto.

Confieso, señores, que al leer «El último despillar», de Pablo Iglesias, impugnando el proyecto de un ferrocarril de tracción eléctrica y doble vía de ancho que una á Madrid con la frontera francesa, me quedé muerto de asombro. Yo sabía que el leader del obrerismo español no sabía ni una palabra del socialismo, que para él eran música celestial las teorías de Smith, Bastiá, Thiers, Compté, Balmes, Montesquieu, Barithan, Mirabeau, Robespierre, Grocio, Puffendorf, Nousseau, Kant, Fichte, Saint-Simon, Fourier, Prondhon y tantos otros, pero no podía concebir que ese hombre diera tan gallarda prueba de no tener sentido común, que tan ayuno se hallara de sentido práctico.

Se necesita todo el tupé del inclito D. Pablo para poner en parangón la guerra de Marruecos con el proyecto en cuestión. ¡Y aún pide á gritos lógica!

En la guerra se consume sangre y dinero; (mejor dicho, no quiero discutirlo ahora) si con fundada esperanza de obtener adecuada recompensa ó por el exclusivo objeto de rendir homenaje á la locura de Don Jijote pero sí se que ese proyectado ferrocarril (cueste todos los millones que se quiera) lejos de aumentar las desgracias de la Patria vendrá á fomentar de modo incalculable la riqueza del país, dando, al mismo tiempo, solución á la pavorosa crisis que atraviesan los trabajadores españoles. Este aspecto de la cuestión debió tenerlo en cuenta el Sr. Iglesias para abstenerse de tamañas extridencias pues resulta absurdo que él, tan decidido defensor de los obreros, se oponga á la realización de obras en que éstos encontrarían colocación y podrían ganar para sus hijos el pan de cada día.

Comprendería, y ello fuera digno de aplauso, que el Sr. Iglesias tratase de evitar cualquier posible abuso con relación á este proyecto, pero no me cabe en la cabeza que, reconocidas las ventajas que, para todos los intereses del país, encierra una rápida comunicación con Francia, se le combata por capricho y mucho menos se llegue al extremo de hacer sonar el clarín para alarmar á las gentes.

Yo he oído muchas veces en los mítins á esos modernos «redentores» clamar contra los Gobiernos que, con su apatía, nos hacen ir á la cola de los países civilizados. Yo he oído al propio Iglesias lamentarse, cual nue-

vo Jeremías, del retraso de nuestra industria, del abandono de nuestra agricultura, del retraimiento del capital, de la escasez de obras, de los pésimos medios de comunicación, de la falta de iniciativas en los Poderes Públicos; pues bien, ahora que un ministro ha tenido la feliz idea de pretender el establecimiento de un servicio público, tan importantísimo como el de ferrocarriles, á la altura de los mejores del mundo, ahora precisamente sale el Sr. Iglesias con su habitual *frescura* á murmurar de la intención ajena y á decir una porción de barbaridades.

En su afán de llamar la atención y ganarse el aplauso de los republicanos (hay que ver que están próximas las elecciones) lanza una tremenda catilinaria contra la Monarquía y la hace (¡nada menos!) culpable de este proyecto. Si, efectivamente, tal iniciativa correspondiera al Rey habría que bendecir mil veces que ocupe el trono de San Fernando un hombre de tan alto espíritu y generosos sentimientos que dedica todos sus entusiasmos y talentos al engrandecimiento de su Patria.

¡Menguado servicio presta el Sr. Iglesias á la causa republicana! Si los constantes, nobles y bizarros hechos del Rey no hubieran sido suficientes, que si lo fueron, para ganar el corazón de todos los españoles bien nacidos, bastaría esa iniciativa para proclamar que D. Alfonso XIII no solo es Rey por méritos de nacimiento sino por la espontánea voluntad, por el cariño sincero, por la gratitud inmensa de sus súbditos.

Con dolor, puesto que yo miraba á ese hombre con singular simpatía, he de confesar que me trae con cuidado la contextura mental del Sr. Iglesias: su manía antimonárquica, en mil ocasiones tan rabiosamente expuesta, era para dudar de su razón: su último engendro, oponiéndose, con su peculiar estilo, á un proyecto que beneficia á la clase trabajadora, hace despertar hacia su persona una lástima infinita. ¡Pobre leader! Fueron tales sus fracasos que ni supo ser socialista, ni buen defensor de los obreros, ni siquiera buen español. ¡No puede serlo quien así se opone al progreso de España!

ANASTASIO VITORIA.  
Diputado provincial.

## Febrero, agrícola.

En los climas templados se comienza á sentir los efectos del calor solar en la vegetación, y, en su consecuencia, los campos se cubren de hierbas que conviene quitar por medio de escardas y labores.

Se terminan los trabajos de tierras de labor, se rastrilla y rula para la siembra. Cuando estén secas las tierras, sembrar centeno y trigo de primavera, avena, cebada, guisantes, azafrán, lentejas y esparceta.

Si los trigos se presentan con exceso desarrollados, conviene dejar entrar al pastoreo ganado lanar; para que desgaste un poco los tallos.

Se da una segunda labor á las tierras preparadas para plantas tardías.

En las huertas se da una cava á las plantaciones con legumbres adelantadas. Se planta, ajo, escarola y patatas, que deben abrigarse contra las heladas. Sobre cama, colifloras, lechugas y melones. Se siembra perifollo, espinacas, habas, cebolletas,



todas partes, como los sacerdotes de la Iglesia primitiva y de la Edad Media, el influjo de la caridad y el imperio de la justicia. El Vicario de Jesucristo nos ha mandado que vayamos al pueblo. Que ningún sacerdote se recluya en la sacristía ó en la iglesia; vayamos á buscar en medio de la sociedad las ovejas del rebaño de Cristo. Porque en la sociedad, minada hoy por teorías y prácticas disolventes, se extravían también nuestras ovejas; y obraríamos como mercenarios y no como pastores si permitiéramos que nos las arrebatara el socialismo utópico y anticristiano y el anarquismo criminal y sanguinario.

Pongamos por obra las enseñanzas pontificas. Fundemos instituciones sociales en todos los pueblos. ¿No recordáis que las cofradías y los premios de otros siglos, eran á un tiempo corporaciones católicas y sociales? Nada queda de aquella acción católica en las grandes poblaciones; poco ó nada en los pueblos en que aun se conservan, como girones de una bandera gloriosa, algunas tradiciones y algunas costumbres de otros tiempos. Pero la vitalidad de la Iglesia no se extingue; continúa influyendo en los pueblos y redimiendo las sociedades. Y nosotros somos los encargados de esparcir y aumentar cada día esa influencia en el mundo.

La diócesis oxomense es tierra en que da frutos de bendición la labor social del sacerdote. Parece sedienta de estos sudores. Donde el ministro del altar acude al pueblo y funda una corporación social el pueblo rodea de amor al sacerdote, la miseria desaparece la usura huye, el trabajo se dignifica, los vicios públicos son menos frecuentes, y el bienestar y la paz moral reinan en los hogares. Y en el templo, casa de Dios, no se oyen ya los lamentos de las almas agobiadas por las tristezas de la vida sino las acciones de gracias de los que aceptan con gratitud la influencia social de la Iglesia.

Hemos querido haceros estas manifestaciones y dirigiros esta breve exhortación, venerables y amadísimos sacerdotes, al empezar un nuevo año, á fin de que los que trabajáis en las obras sociales continuéis trabajando sin descanso, y los que no os habéis dedicado á ellas, emprendáis este camino, que es vía de sacrificios, pero también de inefables y dulcísimos consuelos. El profesor del seminario D. Pedro López Rubio, á quien desde hace años tenemos al frente de estas obras con el título de director de la propaganda católico-social de la diócesis, se complace en cooperar con vosotros á la realización de este gran apostolado, y con él trabajan los ilustres propagandistas P. Nevares, de la Compañía de Jesús, y P. Alonso, de los Misioneros del Inmaculado Corazón de María.

Sea, pues, esta labor social tan fecunda en bienes como de corazón deseamos.

Burgo de Osma 31 de Enero de 1914.

† EL OBISPO.

\*\*\*

Hemos reproducido, con mucho gusto, la anterior circular que el Ilmo. y sabio obispo de esta diócesis ha hecho publicar en el *Boletín Oficial* del obispado. Ese documento demuestra bien á las claras de donde proviene el elemento propulsor del sindicalismo agrario. Tan pronto como nuestras ocupaciones lo permitan, escribiremos ampliamente acerca de los sindicatos agrícolas, muy dignos de estudio y de atención en su doble carácter de entidades sociales económicas y de cooperación.

**CORREO MADRILEÑO**

De jueves á lunes.

Madrid, 8 Febrero 1913.

Según ha manifestado el señor Sánchez Guerra, es casi seguro que la fecha señalada para la celebración de las elecciones

municipales, sufra una modificación, en el sentido de que se llevarán á cabo ocho días después, ó sea el domingo 22 de Marzo.

**Dato en Sevilla.**

En el expreso llegó el presidente del Consejo siendo recibido por un público muy numeroso que le acompañó hasta Capitanía general donde se hospedó. El señor Dato almorzó en el Alcázar invitado por D.ª Victoria.

Conferencié brevemente con el Rey que había regresado de Sanlúcar, muy satisfecho de la cacería, informándole de cuanto digno de mención sucedía. D. Alfonso señaló la hora de las doce para conferenciar con él todos los días.

—A las nueve de la noche de ayer, cuando se hallaban al final de la comida, en la capitanía general, el Sr. Dato, y otras personalidades, se vieron sorprendidos por grandes llamaradas que procedían de las habitaciones del Sr. Dato.

Como éstas tomaban grandes proporciones y amenazaban propagarse á todo el edificio, se pidió auxilio al cuartel de ingenieros y al retén de bomberos del ayuntamiento. Acudieron inmediatamente bombas y personas y rodearon con las mangas el foco del incendio, logrando extinguirlo una hora después.

La causa del fuego fué, sin duda, la excesiva carga de la chimenea de la habitación del presidente.

Unas cortinas próximas se caldearon demasiado y al saltar sobre ellas una cispa ardieron como yesca.

**Mitin maurista.**

En la mañana de hoy se ha celebrado en Barcelona el mitin organizado por la Juventud maurista. Los alrededores de la Sala imperio estaban tomados militarmente por la policía.

Dicen las noticias recibidas que el señor Ossorio y Gallardo, que fué á pié desde el hotel al teatro, escuchó numerosos silbidos y algunos mueras. La policía hizo seis detenciones.

Después de hablar diferentes elementos de la Juventud maurista, se levanta Ossorio y Gallardo, ganándose una ovación. En el local aparece un cartelito que dice: «Maura sí».

Empieza el Sr. Ossorio su discurso y dice que va á hablar con sordina, exagerando la nota de discreción.

Al ocuparse de la guerra de Marruecos dice que los elementos que en 1911 se levantaron contra el Sr. Maura son hoy cómplices de la guerra. Los mismos que se opusieron al proyecto de Administración local dan el decreto de las mancomunidades.

El Sr. Ossorio, que fué muy ovacionado termina su discurso con vivas á Maura y al Rey.

**Después del mitin.—Tiros en la calle.**

*Heraldo de Madrid*, después de reseñar el acto dice así:

Terminado el mitin, montaron en un automóvil D. Claudio Riaip; su hijo, que guiaba; otro caballero y el «chauffeur».

Este automóvil arrancó como vanguardia de otros, en que montaron Ossorio y otros señores.

Al llegar el primer automóvil á la Rambla se oyeron (la censura interrumpe la comunicación).

Cuando estuvieron en la calle de la Diputación, entre la rambla de Cataluña y el paseo de Gracia, sonaron varios tiros y (la censura vuelve á interrumpir la comunicación).

La confusión que se produjo fué grande. Todo el mundo corria procurando refugiarse en los portales.

Un grupo de conservadores, enarbolando bastones, se dirigió hacia el sitio de donde habían partido las detonaciones.

Los automóviles escaparon á gran velocidad.

El Sr. Riaip resultó herido. Después de sonar los disparos fuerzas de Seguridad y policías de paisano se echaron sobre el grupo de donde había partido una descarga, deteniendo á ocho.

Los jóvenes conservadores trataban de agredir á cuantos detenía la policía.

A pesar de los esfuerzos realizados por las fuerzas, algunos de los detenidos no pudieron librarse de garrotazos y puñetazos.

La indignación entre los mauristas es enorme.

**De Marruecos.**

Según noticias de origen indígenas, recibidas del campo moro, en el combate de Medi Salen tuvieron los rebeldes cien muertos y doscientos heridos.

Dicen de Larache que el enemigo hostilizó en la noche del 4 algunas posiciones de aquella plaza, sin consecuencias y que el correo español ha sido robado en la zona internacional.

En Kudia Abid, nuestros soldados hicieron prisionero á un moro.

Han llegado á Tetuán, incorporándose á sus respectivos batallones, los reclutas del último reemplazo.

—Han quedado establecidas en Alluce-mas las oficinas de asuntos indígenas bajo la dirección de un capitán.

En el derrumbado castillo de Ajdir viéronse días pasados gran número de rifles que llamaron la atención de los centinelas. Al medio día apareció en el citado castillo la señal de parlamento, destacándose en la playa dos grandes botes ocupados por numerosos representantes de Beniurriagué, que se dirigieron á la Comandancia para conferenciar con el jefe de dicho departamento, y hacerle presente que ellos han sido ajenos á los acontecimientos ocurridos, lamentándose no haber podido evitarlos.

El mal estado del mar impidió durante algunos días el que los parlamentarios regresaran á sus hogares donde esperaríanlos con impaciencia para ver el resultado de la conferencia.

**EXTRANJERO**

LIMA.—Las fuerzas del coronel Benavides se han apoderado del palacio presidencial, á los gritos de viva la constitución. El presidente de aquella República que se encuentra prisionero á bordo de un buque de guerra ha presentado la dimisión.

Noticias recibidas del ministro de España en Lima dan cuenta del movimiento revolucionario, añadiendo que hay esperanzas de que se restablezca pronto la tranquilidad.

—En Nueva York ha sido condenado á muerte el alemán Schmit, que asesinó á su mujer y arrojó el cadáver despedazado al río. La ejecución se hará en el sillón eléctrico. El reo, al escuchar el fallo lanzó una carcajada y prohibió á su abogado que apelara.

—Dicen de Lisboa que ha sido encargado de la formación del nuevo gabinete Bernardino Machado. El nuevo jefe del Gobierno portugués tiene en su programa la reorganización de Hacienda y la ley de separación de la iglesia y el Estado.

El Sr. Machado desea presentar al Parlamento la petición de amnistía el mismo día que se presente el nuevo Gabinete. En esa amnistía no serán del todo indultados los jefes políticos de los diferentes movimientos intentados contra el Gobierno, sino desterrados temporalmente.

**La Agricultura y los poderes públicos**

XVII

La importancia de la riqueza forestal declarada de utilidad pública en España, se demuestra al ver que su extensión pasa de la décima parte del territorio nacional.

Nuestro suelo y nuestro clima, que en general no se presenta bien á los cultivos herbáceos, son muy apropiados en cambio para las explotaciones arbustivas y arbóreas que además de su valor intrínseco, ofrecen la ventaja de proporcionar trabajo al obrero agrícola en el tiempo en que no lo dan los cultivos herbáceos.

De los 5.029.759 hectáreas á que asciende la extensión de los montes públicos en nuestro país, según las estadísticas oficiales, 4.782.835 pertenecen á los pueblos. 240.033 al Estado y 6.801 á establecimientos públicos. Y estas cifras no comprenden los montes de las provincias Vascongadas y de la de Navarra porque son administrados por sus Diputados provinciales sin intervención del Estado.

Con arreglo á la legislación vigente, es escasísima la intervención que los pueblos tienen en la administración de los montes públicos que les pertenecen. El Estado es el encargado de su conservación y explotación.

Además de la contribución territorial, pagan los montes públicos al Estado el 10 por 100 eslabetecido para repoblación y mejoras y el 20 por 100 de sus productos líquidos.

En las ordenaciones forestales, cuya conveniencia es tan notoria, son pocas las hechas por el Estado y en las muchas concedidas á particulares se han ortogado á éstos privilegios grandes.

Los incendios devastan todos los años grandes extensiones de montes públicos sin que haya tratado de evitar tan grave mal, á pesat de que fácilmente podría conseguirse como lo han hecho muchos propietarios particulares.

Los despojos y malezas existentes en todos nuestros montes públicos y lo mal podados que suelen estar sus árboles, la falta de vigilancia y la

manera de efectuarse sus aprovechamientos ponen de manifiesto el abandono en que yacen.

La parte del presupuesto que en el Ministerio de Fomento se destina á los montes públicos merece que se le preste atención. Como sucede en casi todos los ramos de nuestra administración se procura atender al personal, pero no se le dan los elementos necesarios para hacer eficaz su gestión.

En vigilancia se gasta muy poco y el escaso personal que la forma está mermado por necesidades burocráticas mal dotadas; para prevenir los incendios nada se dedica; en mejoras es muy poco lo que puede hacerse, y es muy insuficiente lo destinado á deslindes y otras atenciones importantes.

En el presupuesto vigente del ministerio de Fomento se consignan, en varias partidas, para los montes públicos y pesca, 5.154.662 pesetas dedicadas á personal en su mayor parte. De esta cifra se destinan 30.000 pesetas para extinción de plagas é incendios; 1.300.000 para repoblaciones y 138.000 para deslindes. Para guardería entre guardas, sobreguardas y peones guardas hay 1.740 individuos.

Para completar estos datos debe tenerse presente que los pueblos y entidades dueños de los montes gastan también algo en su administración y que el producto de todos los montes públicos según la estadística oficial de 1906, última de que tenemos noticia, es de 7.922.940 pesetas.

Parece procedente, en atención á los datos expuestos, que debía de preocupar grandemente—en especial á los hombres públicos que vienen hablándonos de agricultura—la situación de nuestra riqueza forestal declarada de utilidad pública, pero salvo honrosísimas excepciones, se presta más atención á la creación de nuevo arbolado que al cuidado y mejora del existente, y cuando se proyecta y dispone en interés de la riqueza forestal, suele dedicarse á la constitución de nuevos montes públicos y á la repoblación y colonización de los existentes, y no se presta la atención que merece á la conservación y explotación de la enorme masa de arbolado que tenemos.

Es de importancia grande y por nadie puede negarse, la procedencia de que se pida al Estado la mejor conservación y la mejor explotación de nuestros montes públicos.

AURELIO GONZÁLEZ DE GREGORIO.

*Todo periódico por el hecho de serlo, está siempre sometido al juicio público.* EL PORVENIR CASTELLANO ha sometido, somete y someterá á ese juicio su actuación. Cierta que el público da á cada uno lo suyo, y nunca más que ahora podemos sentirnos satisfechos de ese fallo. Aunque para ello nos basta nuestra conciencia, ese público reconoce que aquí somos morales, dignos y nobles.

*Sin frases de taberna—el público lo aprecia también—no hacemos sino responder siempre á nuestra norma de conducta: decir la verdad, como tal verdad y defender la justicia. Eso hemos hecho y seguiremos haciéndolo. Porque es de advertir que de ello ni nos cansamos ni nos cansaremos.*

**RÁPIDA**

RATOS DE OCIO

Ya lo dijo Becquer, la pereza es la señora que más amadores posee; ella es la diosa que se posesiona del ser como cosa propia, sin cumplimientos y sin nada que nos haga sospechar su dominio. ¡Es tan agradable no hacer nada! y ese dicho vulgar y necio que tan inadecuado se orondea de ser el que más secuaces tiene, nos parece una insulte ridícula; si la venida del hombre á este mundo tuviese el exclusivo objeto de no servir para nada útil y si solo para estudiar las superfluas exigencias de una sociedad insaciable de ridiculas apa-

riencias, comprendemos el arraigado uso de ese epitafio con el que se cubre la losa que guarda los restos de la actividad pasiva del hombre que llenó su vida de un continuado *no hacer nada*. ¡Qué barbaridad!, querido lector!

Ni tú, ni yo, lector querido, comprendemos ese modo de ser. El hombre debe de tender en un modo ú otro á demostrar su actividad, su energía, su hacer algo, en una palabra.

¡Si miramos la rapidez de nuestro paso, si nos detenemos á reflexionar el instante de vida que transcurre desde nuestro llegar á nuestra marcha eterna, sin cavilaciones, sin reparo alguno, desecharíamos de sí nuestra dosis de pereza y el tiempo nos parecerá que transcurre con inaudita rapidez para que nos estemos sin hacer algo, sin que los que nos preceden vean un resto de nuestro paso, grande ó pequeño, particular ó general, según que nuestras aptitudes sean más ó menos. ¿Es cierto? ¿Convenimos? y ¿por qué no? La razón siempre ha sido una facultad jamás reconocida en su valor por nosotros para el autor que nos la otorgó; más sin embargo admiramos cuán grande es su poder, cuán enorme su sabiduría y hasta los que alardean de ir marchando por la senda del error, tienen sus ratos de duda que les ocasiona una descomposición espiritual, y apesar de ello, porque son hombres del siglo, se obstinan en ese modo de ser contrario á la Naturaleza individual yendo contra la facultad que les diera el autor de razonar.

La pereza, no debe ser nuestra compañera puesto que está en contra de nuestro natural destino.

ARTURO DE SALOICIN.

Almazán, 1914.

ENVÍO: A mi querido amigo y pensador B. Calvo Hernández.

**VOLANDERAS**

Ofertorio: A ESMERALDA

¿Quién lo vio?

La atiplada y cantarina voz de la maledicencia, que no sabemos dónde comienza ni dónde acaba, se cernió sobre ella haciendo de su fama un guiñapo.

La comunicativa voz que con el socorrido se dice por escudo, inventó y propaló la especie, que todos podemos percatarnos de sus resultados funestos, escarneció la memoria de la mujer aquella sin que en su derredor, la mártir hallara un alma grande dispuesta á defenderla, vengando un agravio y dasfaciendo un entuerto.

¿Es que el espíritu caballeresco del buen D. Quijano, quedó maltrecho por los campos de la Mancha y no existe un esforzado paladín que vuelva á la carga de velar por las honras de los demás, enjaezando el Rocinante, donde cabalgó la andante caballería española?

La armazon del viejo caballo se adentra en la carne de los que lo montan.

Hoy, en que nuestros espíritus enclenques dan el concepto de una época de decadencia y la noción de una juventud educada en un ambiente enrarecido, los libros de caballería huelgan.

Nuestras juventudes, no tienen hechos sus oídos para escuchar la música valiente de la sinceridad y solo gustan de los acordes de un tango americano ó una danza oriental, rítmica, coquetena, halagadora de los sentidos, en que una mujer



se descoyunta haciendo alardes de flexibilidad, porque así se muestra á sus ojos la hembra, como en los tiempos primitivos, rindiéndole pleitesía y devoción.

En esta forma, considerando inferior á la mujer, el socorrido se dice no tiene valor, pues además de no comprometer, divierte á las reuniones.

El vicio es antiguo; nuestra juventud no olvidó que procede de una escuela, que aun modernizada, sin respetos para la mujer, la consideraba como cosa y no como ser.

Aferrados, pues, á la antigua creencia, á la hembra tan solo le conceden el derecho de ser un objeto de valor, de valor relativo, ya que tan solo es codiciable en su primera edad, esa edad que se cotiza como los brillantes, añadiendo al precio del quilate, el tallado, reducido en este caso á la hermosura plástica de la hembra, cotizable en la Bolsa de la galantería y del vicio—instituidora de la galantería caballeresca—por la gente de crápula de tanto la curicia.

Los afeminados galanes no encuentran, no, motivo de enfado en formar en derredor de una mujer la bola de nieve que amontona y recoge epigrama tras malicia, todo lo que la atiplada voz cantarina de comadre de plazuela forjó, muchas veces siendo obra del despecho que se apoderó de un galán infortunado, rechazado por la dama que un día cautivó su pensamiento, sirviéndole después de pasatiempo su descrédito, ya que en la infamatoria reunión se hizo más de su piel y lograron arrancarle la flor de la pureza, sin que ella peara...

\*\*\*

Los celos de las mujeres acojen con alborozo la especie vertida que arrebató la fama de una rival y no se dan cuenta de que tal vez la misma suerte les espera á ellas.

Yo tengo para las que tal alegría experimentan con la especie vertida contra una hembra, una gran conmiseración, para los espíritus afeminados de hombres sin valor, un látigo.

Cuando se quiere adquirir la certidumbre de una noticia infamante propalada con dañina intención es muy fácil llegar al nacimiento de la calumnia habilmente, cobardemente escudada en el se dice.

La verdad escueta nadie la sabe. «Fulanita va algo espesa con menganito; dicen que coquetea también con perenganito, se dice... comienzo de la vileza.

La fulanita es una perdida. Fin propuesto de la madeja.

Los interesados en aclarar las cosas, preguntaréis. ¿Quién lo vió?...

La interrogación quedará abierta por los siglos de los siglos.

Bien es verdad que donde comienza el principal motor para la falta de respeto á la honra ajena, y en especial á la mujer está en aquella rotunda negativa de no se qué filósofo, negando el alma á la hembra.

La paletada de podre que Jesús hechó sobre la humanidad pecadora, en el juicio contra la mujer adúltera podrían las hembras repetirla contra la Sociedad actual que tan poco interés pone en reconocer los derechos que le pertenecen.

«Aquél que esté libre de culpa que tire la primera piedra».

ERNESTO GAUTIER.

El Museo Numantino de Soria.

Por real orden del ministerio de Instrucción pública se ha dispuesto lo siguiente:

«Primero. Que el Museo Numantino de Soria sea incluido entre los Arqueológicos que tiene á su cargo el Cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos, bajo el patronato de la comisión ejecutiva de las excavaciones de Numancia.

Segundo. Que en la plantilla del personal facultativo, y para el presupuesto de 1915, se aumente una plaza, al efecto de que uno de los funcionarios esté encargado del servicio del mencionado Museo, así como que se aumente otra de portero, con destino al mismo establecimiento.

Tercero. Que en el ínterin, el archivero de Hacienda de Soria. D. Eugenio Moreno Ayora, se ponga al frente del Museo, sin dejar de estar adscrito al repetido Archivo y á la Biblioteca provincia de la misma ciudad; y

Cuarto. Que se signifique á la Comisión citada, á la Diputación provincial de Soria y á don Ramón Benito Aceña, la satisfacción y reconocimiento con que este ministerio ha tenido noticia de la conducta altruista en que han inspirado sus actos para el logro de la formación del Museo de que se trata, y de su adecuada instalación.

Noticias

LETRAS DE LUTO

El día cinco del corriente falleció en esta capital D. Domingo Manrique Manrique, á los setenta años de edad.

También dejó de existir doña Jacinta Alonso de la Vega, madre política de nuestro estimado amigo D. Fernando Estrada.

A los entierros respectivos acudió numeroso acompañamiento. Enviamos á las familias de ambos nuestro sentido pésame.

**Soldado herido.**—Dicen, sin que podamos asegurarlo, que en una de las posiciones avanzadas de Tetuán ha sido herido por dos disparos de remington el soldado de Soria Manuel Hernández (a) Requena.

Nos alegraríamos que la versión circulada no tuviera confirmación.

Hoy se ha celebrado en Zaragoza el enlace matrimonial del ilustrado profesor de la Graduada de esta capital D. Miguel Gil Liarte con la distinguida Srta. María de la Lansague, maestra propietaria superior y sobrina del Ilmo. Sr. D. Florencio Jardiel, Deán de la Metropolitana de Zaragoza, quien ha bendecido la unión de los nuevos esposos en la capilla de su oratorio particular.

Deseamos á los desposados, una interminable luna de miel y un sin número de venturas en su nuevo estado.

**Tropa Numantina.**—La conferencia del sábado último estuvo á cargo del reputado médico D. Mariano Iniguez, disertando acerca de «la composición de un botiquín de urgencia».

A causa del tiempo, los exploradores sorianos no hicieron ayer su acostumbrada gira, teniendo, en cambio, instrucción en el cuartel de Santa Clara.

Por D. Pelegrín Lamuedra, vecino de El Royo-Derroñadas, se ha presentado en este Gobierno un escrito manifestando que desiste de tender la línea, por donde tenía proyectado, para llevar luz á Herreros, Villaverde y Cidones, acompañando plano en el que aparece pretende

llevarla por los términos de El Royo, la Muedra y Villaverde.

**Vacantes.**—Se encuentran vacantes en esta provincia los siguientes cargos:

En Buitrago, la plaza de secretario del ayuntamiento con el sueldo anual de 300 pesetas anuales.

En Nepas, secretaria del Ayuntamiento con 500 idem.

La de médico titular y cuatro distritos, en Tejado, con 200 idem, además de la plaza de farmacéutico con 200 pesetas por la beneficencia y 325 fanegas de trigo puro y centeno por los servicios á las familias pudientes.

Se ha hecho cargo del abastecimiento del círculo de La Amistad nuestro estimado amigo D. Servilio Robles, quedando altamente satisfechos los socios (y no es reclamo) del excelente café y licores que sirve. De seguir así, auguramos al Sr. Robles un buen negocio.



**HERNIAS.**—Ha llegado á esta capital el **Ortopédico** don José Aznar Franco y recibirá consultas en el Hotel Comercio, el día 9 y mañana del 10 hasta las tres de la tarde. (Véase anuncio en 4.ª plana).

El segundo baile de máscaras celebrado anoche en el Círculo Mercantil estuvo muy animado. Como el domingo anterior, tres ó cuatro fueron las personas disfrazadas con percalina. Y de seguir así valiera más suprimir eso de los disfraces, que más que nada quitan brillantez á los bailes.

Convicta y confesa del hurto de varias prendas á un vecino de Berlanga de Duero, ha sido puesta á disposición del juzgado la joven de Bayubas de Abajo María Hernando Martínez.

Han regresado de Madrid, Barcelona y Valencia, nuestro querido amigo el acreditado comerciante de esta plaza y diputado provincial don Camilo Sainz, en unión de su distinguida señora y uno de sus hijos.

También ha regresado de Madrid, Zaragoza y Valencia el ex-alde de esta capital D. Mariano Vicén.

La esposa de nuestro compañero Palacio sufrió un aborto en la noche del viernes último.

Fué constante y perfectamente asistida por el estudioso y reputado médico D. Mariano Javierre Orge.

La paciente, dentro de su delicado estado, se encuentra bastante bien.

Por gestiones personales del señor Gobernador civil el empresario del teatro Principal Sr. Peña ha accedido á dejar el coliseo durante dos noches para que en ellos puedan representarse las funciones que, á beneficio de la Asociación de Caridad, están ya ensayando los cuadros artísticos del Casino de Numancia y Círculo Mercantil.

Dichos ensayos van adelantados y las funciones que se proyectan serán de seguro, un espectáculo brillante, y remunerador para el alto fin que con ellos se persigue.

El digno gobernador civil de esta provincia D. Ramón Peris, ha realizado durante algún tiempo muy plausibles gestiones para acabar con las diferencias que en asuntos de aprovechamientos de montes habían surgido entre los vecindarios de Quintana Redonda y Tardelcuende y D. Aurelio González de Gregorio.

El viernes último fué firmado en el mismo despacho del Sr. Peris, el convenio entre las entidades expropiatorias de los montes, terminando así, felizmente, un estado de cosas que era inquietante y que podía producir consecuencias desagradables.

Los alcaldes de los referidos pueblos telegrafaron á los señores presidente del Consejo de ministros y de la Gobernación haciendo resaltar su gratitud hacia el Sr. Peris por sus acertadas gestiones.

Nosotros celebramos la buena solución de ese asunto y felicitamos á los interesados y al señor gobernador.

**De elecciones.**—El viernes regresó á Soria y empezado de nuevo á recorrer el distrito de Agreda, don José Luis Castillejo, candidato ministerial.

El *Heraldo de Madrid*, llegado hoy aquí inserta el siguiente telegrama:

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA, los días 11 y 12 del mes de Febrero de 11 á 1 y de 3 á 6, en el HOTEL del COMERCIO, para los que padezcan hernias (quebraduras) desviaciones del espinazo, coxalgias, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, corvaduras de la tibia, pies equinus varus y valgus, tarsalgia de los adolescentes ó pie plano doloroso, abultamientos del vientre, descenso de la ma-

triz, etc., que deseen someterse al método especial, é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas. Con su sistema se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

No admite encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente.

Enviaremos gratis á quien lo solicite nuestra interesante obra de 290 páginas titulada «Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento».

En Madrid, en su Gabinete Ortopédico Carrera de San Jerónimo, número 37 principal.

**Pruebe usted los exquisitos vinos de mesa DE LA HACIENDA «MONTALBÁN».**  
Despacho: Plaza de Ramón Benito Aceña, 12 (antes Herradores.)

**SE VENDEN CHOPOS** con raíces, muy derechos, de tres á cinco metros de altos; más detalles, Anastasio Sánchez, Soria.

**El Porvenir Castellano** no pertenece al pequeño trust de periódicos locales.

Soria, 1914.—Imp. de M. Reglero y Hnos.—Plaza de Aguirre, 2.

que contra mis intereses superiores á todos, existe aquí un terrible contraste, ó dolorosas desigualdades entre los pulmones del rico y los del pobre» desarrollándose en este último con pasmosa frecuencia una grave enfermedad llamada por los modernos higienistas *caquezia urbana*. Mi sagrada misión se reduce exclusivamente á pedir iguales derechos para conservar la vida de la gran familia humana; no creais, no, os hablo de la tierra con sus inagotables riquezas, que por una ley permanente é inevitable serán siempre la dicha efímera de unos cuantos; ni de los pasajeros goces mundanales, atentatorios contra la salud del cuerpo y la del alma, que debo mantener satisfaciendo sus primeras necesidades. Solidaria legítima de la vida y denunciando en vuestras dos naturalezas, corporales una y espiritual otra, ciertas necesidades tan imperiosas que desollen la voz de la razón ó los buenos consejos, agitando en su sentido opuesto á mis leyes que no comprendéis y contrarias,

deseo queden aquellas satisfechas. De esta manera podreis aumentar en número y en salud, cesando de creer en medio de la escrófula del raquitismo ó de la tisis, puesto que adquiriese en vez de sangre blanca que debilita, enfermedad y acosta la vida, sangre roja que la conforta robustece y alarga. Más claro: lo que pido para vosotros, lo mismo que para los demás hombres es el sol con sus dulces rayos, que alegran el ánimo; es el aire puro vivifica los pulmones y exalta el amor al trabajo; es la luz; que robustece el cuerpo y lleva la sávia al espíritu; es el espacio que ensanchando la imaginación nos revela la existencia de *Aquel* que dirige la nube y domina la tempestad; es, por último una alimentación suficiente que aleje las causas productoras de las enfermedades y repare vuestras fuerzas consumidas en el trabajo. Por aquí, y solo por aquí, es por donde debe comenzarse el tratamiento; pues vigorizar fuerzas físicas de los trabajadores manuales, equivale á que contribuyan



**HERNIAS Y DEFORMIDADES**

**D. J. Aznar Franco**, reputado y antiguo Ortopédico, con sucursal en Valladolid, calle Leopoldo Cano, núm. 22, pral., comunica á todos sus clientes y al público en general, que recibirá consultas, con predilección en SORIA, Hotel Comercio, cada dos meses, para lo cual se anunciará con anticipación el día de su llegada. Con nuestro sistema de aparatos logramos la contención segura y en muchos casos la curación de las HERNIAS como lo atestiguan 15 años de éxito.

*Corsés ortopédicos para corregir las desviaciones del espinazo.*

Aparatos especiales para las imperfecciones de las piernas y de los pies. Fajas Ventrales contra la obesidad y descenso de la matriz, etc.

*Especialidad en piernas artificiales*

Sección especial de bragueros, precios económicos.

Casa en Barcelona: calle Carders, núm. 44.

**LA ESTRELLA**

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS  
GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

**CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000**

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

- SEGUROS contra incendios.
- SEGUROS sobre la vida.
- SEGUROS de transportes marítimos.
- SEGUROS de transportes terrestres.
- SEGUROS de rentas vitalicias inmediatas.
- SEGUROS contra incendio de la cosecha.
- SEGUROS de paquetes postales.
- SEGUROS de rentas vitalicias diferidas.

**Banqueros:** Banco Hispano Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

**Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm. 6.**

**Almacén de Coloniales de Llorente Hermanos.**

**FABRICA DE JABONES y lejías líquidas**

la mejor de todas para el colado y saneamiento de la ropa en frío

Elaboración de chocolates.

Galletas de todas clases, Gran surtido en cafés, tés, licoras, dulces, garbanzos, y demás artículos del ramo.—Conservas de hortalizas y verduras.—Pescados finos y escaibeches.—Aceitunas y todo lo concerniente á este ramo.

*Premiado en diferentes exposiciones*

**Probad los chocolates "Llorente" marca El León.**



**Lejía líquida á veinte céntimos litro**

Nota. Antes de comprar en ningún sitio, consultar y ver los artículos de esta casa. Ganaréis en clase y precio. No os dejéis engañar.

Despacho: Canalejas, 21 Sucursal: Plaza de Aceña, 15  
Almacén: ESTUDIOS, 2.

SORIA

Se rebajan los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 litros ó kilos.

**Se facilitan pasajes para América.**

**El Porvenir Castellano**

*Periódico independiente.—Se publica lunes y jueves.*

*Cinco pesetas año*

*Suscripción: Plaza de Aguirre, 2, Imprenta.*

El de mayor circulación de Soria

**EL MEJOR PERIÓDICO**

**PARA TODOS**

**Defensor de los intereses de Soria y su provincia**

**TARIFA DE ANUNCIOS**

Ha comenzado á regir en este bimensuario la siguiente:

**En 1.ª plana**

Línea cuerpo 8 0'10 pesetas.  
Idem idem 10 0'15 »  
Idem idem 12 0'20 »

**En 2.ª ó 3.ª plana**

Línea cuerpo 8 0'05 pesetas.  
Idem idem 10 0'10 »  
Idem idem 12 0'15 »

**En 4.ª plana**

Pub. caremos cuantos anuncios se nos envíen debiendo tener muy

en cuenta el anunciante que cuanto mayor sea el número de inserciones más rebaja encontrará en el importe del mismo.

Anuncios por año á precios sumamente económicos.

Se admiten en la página que se desee esquelas de funeral. Se cobrarán según tamaño y lugar.

Los comunicados que no sean de ley abonarán 30 céntimos por línea

**PAGO ADELANTADO**

Indiscutiblemente, la imprenta que produce con más economía es la de este periódico.— Impresión esmeradísima en cuantos trabajos se nos confíen á precios económicos.

**Imprenta de M. Reglero**

**Y HERMANOS**

Plaza de Aguirre, 2,

SORIA

Toda clase de impreso confeccionado en esta casa se distingue por su perfección.

**LOS INDUSTRIALES,** están convencidos de que servimos bien.

Facturas, cartas y sobres, tarjetas, talonarios, memorandums, etc.

**LOS INDUSTRIALES,** encargan sus impresos á esta casa,

que cuenta con buena maquinaria y variados tipos, última invención

Impresos para oficinas, B. L. M. oficinas y cuantos trabajos tipográficos se nos confíen.

Esquelas mortuorias, clase superior, desde CINCO PESETAS 100

Abundante surtido en recordatorios.

**SERVICIO RÁPIDO**

Papeles comerciales de diferentes clases.

Inmenso surtido en tarjetería.

Elegantes trípticos para participaciones de enlace.

Carnets de fantasía para nacimientos.

Prospectos á precios increíbles

Antes de hacer ningún impreso consulte usted á esta casa.

**TALLERES:**

PLAZA DE AGUIRRE, NUM. 2.  
Redacción y Administración de "El Porvenir Castellano".

por su parte, á levantar su nivel moral é intelectual. Dígalo, sinó, Bélgica, Suiza, Estados-Unidos y otras naciones. La economía, la enseñanza y la asociación viene después.

La higiene atenta siempre á la voz poderosa de la Naturaleza Humana y sorprendiendo sus secretos, fija el punto objeto de la cuestión obrera en España, sobre la necesidad apremiante de aumentar primeramente el vigor físico de nuestra población obrera, y después su vigor ó fuerza moral é intelectual, proporcionándole, antes de todo, aire puro que respirar, luz, espacio, alimentos reparadores, y para decirlo de una vez, *norma estática*, es necesario demostréis con la moderación de vuestros actos una sólida enseñanza moral, fuente perenne de donde brotan los buenos hábitos, las costumbres morigeradas, el respeto á las leyes, el amor al taller, el odio á la taberna, la restauración de la familia, la dulce paz del hogar doméstico, los levantados sentimientos, y la práctica de las virtudes que dejan

manuales necesidades que satisfacer y costumbres que corregir, son las llamadas en virtud de su objeto á dilucidar las trascendentales cuestiones obreras, examinando su primitivo origen descomponiendo sus complicados elementos para recomponerlos después, remontándose á la investigación de sus causas esenciales, analizando, en fin, sus formas y caracteres.

Con efecto, estas tres ciencias, descubren por medio del análisis que las necesidades más apremiantes de nuestra población obrera están en sus casas inmundas, en su régimen alimenticio insuficiente, en sus hábitos ó costumbre y en sus escasas luces; declaran que el obrero es pobre, sin que la asociación le baste para satisfacer aquellas, pidiendo en su consecuencia la intervención del Estado y excitando la filantropía de las clases ricas.

La fisiología encargase de interpretar fielmente el lenguaje persuasivo de la Naturaleza Humana, que grita á nuestros obreros: Represento la Igualdad vital, declarándoos que

**¡Lampó!**

**¡Lampó!** Nuevo producto para la limpieza y saneamiento de la ropa. No es una lejía. No es tampoco un jabón.

No quema la ropa ni las manos; disuelve perfectamente la grasa y deja la ropa mejor que cualquiera de los sistemas conocidos.

**Lampó** es sumamente económico, y quien lo usa una sola vez no vuelve á pedir otro producto similar, puesto que ninguno existe que pueda igualarle en resultados ¡Lampó!

- De venta en Soria.. Sres. Llorente Hermanos
- » en Almenar.. Don Julio Pérez.
- » en Vinuesa... Don Anselmo Castejón.
- » en Garray.... Don Gregorio García.
- » en Gómara... Don Pablo Uriel.

**Clinica médico-quirúrgica operatoria  
Licdo. M. Hernando de la Cruz.**

SAN LEONARDO (Soria)

exinterno de los hospitales de Madrid; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos. Consultas y operaciones á domicilio.—Gratis á los pobres

Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.